

Les salines de Salins au XIII^e siècle - Cartulaires et livre des rentiers [René Locatelli, Denis Brun, Henri Dubois]

Autor(en): **Tribolet, Maurice de**

Objekttyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse
d'histoire = Rivista storica svizzera**

Band (Jahr): **43 (1993)**

Heft 1: **Osteuropa = Europe de l'Est**

PDF erstellt am: **21.05.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*

ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

besprochen. Das letzte Kapitel referiert das erstaunlich illusionslose Streitgespräch zwischen dem böhmischen Ackermann und dem Tod im Werk des Johannes von Tepl (um 1400). Im abschliessenden Ausblick vergleicht der Verfasser Mittelalter und Gegenwart. Als vorbildlich für ein menschenwürdiges Sterben hebt er hervor (S. 278), dass die mittelalterlichen Menschen einander beim Sterben nicht allein liessen. – Das Buch ist sehr schön gedruckt und ansprechend illustriert. Quellen- und Literaturverzeichnis sind ergiebig. *Huldrych M. Koelbing, Zürich*

René Locatelli, Denis Brun, Henri Dubois: **Les salines de Salins au XIII^e siècle – Cartulaires et livre des rentiers.** Besançon, 1991. 372 p., cartes et ill. (Annales littéraires de l'Université de Besançon, vol. n° 448, et Cahiers d'études comtoises, vol. n° 47).

L'ouvrage dont nous rendons compte ici comprend quatre recueils de documents: le «Petit Cartulaire de Citeaux», le «Cartulaire de Jean de Chalon», le «Cartulaire des Salines», ainsi que le «Livre des rentiers du Puits-à-muire de Salins». D'une importance majeure pour l'histoire économique comtoise médiévale les registres sus-mentionnés recouvrent une période de près de 200 ans (1184–1361), c'est dire l'importance de la documentation mise à la disposition des chercheurs.

L'introduction (p. 13–81), due à la plume de René Locatelli et de Denis Brun, est très fouillée et porte sur des sujets aussi divers que la tradition manuscrite du cartulaire, Salins et ses salines et leur fonctionnement, la politique de Jean de Chalon; des cartes et des graphes illustrent fort opportunément les propos des deux auteurs. Quant aux textes proprement dits, ils sont (il faut y insister) édités de façon impeccable. La méthode adoptée est sans doute traditionnelle, mais il ne fait pas de doute que cette splendide édition donnera satisfaction aux lecteurs les plus exigeants.

D'aucuns regretteront l'absence d'un *index rerum* qui aurait facilité et accéléré les recherches: nous ne sommes point de cet avis, et nous croyons même que c'est une bonne chose et surtout une preuve de modestie: eu égard au caractère nécessairement subjectif d'un tel *index*, le lecteur est ainsi invité à prendre connaissance par lui-même des documents qui lui sont soumis et dont la richesse ne fait pas de doute. Les chartes renfermées dans les divers recueils ne concernent pas uniquement l'histoire économique, mais aussi l'histoire du droit et des institutions.

A un moment où se fait sentir la nécessité de publier des textes inédits afin de renouveler la recherche historique, il convient de souligner que cette édition arrive à point nommé. C'est pourquoi les auteurs ont droit à toute notre admirative gratitude.

Maurice de Trbolet, Auvernier

Folkert E. Reichert: **Begegnungen mit China. Die Entdeckung Ostasiens im Mittelalter.** Sigmaringen, Thorbecke Verlag, 1992. 354 p., ill. (Beiträge zur Geschichte und Quellenkunde des Mittelalters, 15).

Depuis l'Antiquité, l'Occident a entretenu des relations avec la Chine et l'Asie. Mais dès l'effondrement de l'Empire romain, l'échange de biens et de connaissances tomba à un niveau pratiquement inexistant. L'imaginaire continua cependant à jouer un rôle très important et demeure indispensable pour reconstituer l'image que la culture européenne s'était faite du plus important des trois conti-